



Colloque de Ville & Banlieue Rezé - 19/20 septembre 2013

30 ans de politique de la ville... et les habitants ?

Synthèse des articles et émissions parus au 26/09/2013

17/09/2013 OUEST-France

Le ministre de la Ville vient à Rezé jeudi

Maires et universitaires seront à la Troc' avec François Lamy jeudi, pour les 30 ans de l'association Ville et Banlieue, née à Rezé, qui milite pour l'aide aux quartiers sensibles.

Une histoire impulsée par des Rezéens - Retour dans les années 80. Les socialistes arrivent au pouvoir. François Mitterrand voulait développer une pensée sur la ville et la banlieue. Le Rezéen Michel Cantal-Dupart et Roland Castro, jeunes architectes, sont alors les moteurs de la mission « Banlieue 89 ». La démarche intéresse les maires, Jacques Floch en tête, qui fonde avec d'autres élus de toutes tendances politiques, une association autonome. Il en sera le premier président. Plus de 83 villes y adhèrent dès sa création en décembre 1983, à Rezé.

Jean-Marc Ayrault, de Saint-Herblain, et Yves Laurent, de Saint-Sébastien-sur-Loire, participent aussi, dès le départ, à cette réflexion sur la place des banlieues et la manière de concevoir leurs relations avec la ville-centre. (...)

Où en est-on aujourd'hui, après 30 ans d'action ? Il y a du bon et du moins bon dans les résultats selon les chercheurs invités à débattre (...) Les élus pensent nécessaire aujourd'hui d'agir autrement : « *replacer de l'humain dans l'urbain* », « *dans une coopération à l'échelle de l'agglomération* », indiquent Gilles Retière et Pierre Quénéa (...)

(Compilation non exhaustive, l'association n'étant pas abonnée à l'argus de la presse)

17/09/2013 **QUEST-France**

Colloque de Ville et banlieue jeudi à Rezé

Les maires de banlieue dressent le bilan de 30 ans de politique de la ville et ouvrent le débat avec des universitaires. Le ministre François Lamy est l'invité du jour

Le ministre délégué à la Politique de la ville, François Lamy est attendu pour l'ouverture du colloque, après 14 h, jeudi, à la Trocardière de Rezé. En pleine réforme de l'aide de l'État en direction des quartiers sensibles, François Lamy a l'occasion de s'adresser directement aux maires de villes concernées. Ils sont 130, de toutes tendances politiques, à partager aujourd'hui leur réflexion et expériences au sein de Ville et banlieue. L'association fête ses 30 ans. Jacques Floch en fut le premier président.

(...) Programme détaillé des deux tables rondes avec des universitaires et des visites sur trois sites de rénovation urbaine : Malakoff Pré-Gauchet, Château de Rezé, Sillon de Bretagne (...)

18/09/2013 **20 MINUTES Edition de Nantes**

De nombreux ministres à Nantes ce jeudi

(...) François Lamy, ministre délégué à la Ville, se rendra à Nantes et à Rezé dans le cadre du colloque anniversaire de l'association « Ville & Banlieue ».

19/09/2013 **AFP - Agence France presse**

A six mois des municipales, les maires de banlieues craignent la crise comme le diable

(...) Des élus de tous bords se sont réunis en cette fin de semaine à Rezé, près de Nantes, pour fêter les trente ans de l'association « Ville et banlieue », créée pour imposer la question des territoires sensibles dans l'agenda politique.

En 1983, les « rodéos » dans la banlieue lyonnaise défrayaient la chronique. Cet été, la question des banlieues est revenue au premier plan après des échauffourées autour du commissariat de Trappes, dans les Yvelines. Mais pour les élus de ces territoires, dont la plupart se représentent en mars, l'heure n'est pas au « misérabilisme ».

« *En trente ans, on a quand même fait des choses* », estime ainsi François Pupponi, député-maire PS de Sarcelles, une ville melting-pot du Val d'Oise. « *Déjà, la thématique de nos quartiers est prise en compte et on a créé plusieurs dispositifs* », rappelle-t-il, citant notamment les programmes de rénovation urbaine, de réussite éducative et les outils de péréquation financière. « *On avait de la peine à boucler nos budgets. Aujourd'hui on n'est pas riche, mais les dotations de l'Etat nous ont donné une bouffée d'air* », ajoute-t-il, en concédant un échec de taille : « *sur l'emploi, on n'est pas très performant* ».

Dans les zones urbaines sensibles, le taux de chômage des jeunes est de 40%, le double de la moyenne nationale. « *Et nos populations prennent la crise de plein fouet. Plus souvent en CDD ou en intérim, nos concitoyens sont les premiers à perdre leur emploi* », remarque Olivier Klein, maire socialiste de Clichy-sous-Bois (Seine-Saint-Denis). A Rillieux-la-Pape, dans le Rhône, le chômage avait diminué de 10 points jusqu'en 2008. Depuis, il a repris cinq points, regrette son maire Renaud Gauquelin (PS), qui préside « Ville et Banlieue ».

(...) A Chanteloup-les-Vignes (Yvelines), la rénovation urbaine a apporté une amélioration « *pas seulement du bâti mais aussi du vivre-ensemble* », estime également sa maire, Catherine Arenou (UMP). « *Mais la situation de l'emploi est en train de nous faire faire un bond en arrière.* »

« *Tout est tellement précaire, on ne peut jamais s'emballer* », poursuit cette élue, qui avance en « *équilibriste* », navigant entre « *le besoin de faire plus avec moins* ».

Pour tous, la « souffrance sociale » exacerbée par la crise est dangereuse. Même s'ils n'envisagent pas d'émeutes généralisées comme en 2005, ils savent ne pas être à l'abri de troubles localisés. « *Le problème, quand ça pète, c'est qu'on ne l'a jamais senti venir* », confie ainsi Renaud Gauquelin. « *Ca peut partir après n'importe quelle intervention policière ou fait-divers* », ajoute François Pupponi.

Ancien maire de Vaulx-en-Velin, près de Lyon, Maurice Charrier (Parti de Gauche), estime qu'il ne faut pas juger la politique de la Ville à l'aune de ces violences sporadiques : « *c'est une politique réparatrice qui trouve son efficacité même si elle mériterait d'être dotée d'autres budgets* ». Le ministère délégué à la ville dispose d'un budget annuel de 500 millions d'euros environ pour quelque 8 millions de personnes. Maurice Charrier appelle à considérer ces quartiers autrement : « *il faudrait évaluer la situation en banlieue comme on évalue un hôpital. Si on le considère à un instant précis, on ne voit que des malades et on se dit que les médecins sont nuls, mais il y a des malades qui guérissent* ».(...)

19/09/2013 EURADIONANTES / euradionantes.eu

L'invité d'Actualité : Hervé Guéry, directeur de Compas

A Rezé jeudi 19 septembre, l'association « Ville et Banlieue », organise une rencontre autour de la question des territoires sensible dans l'agenda politique. A 100 mètres du colloque, dans le quartier Château, le revenu moyen est l'un des plus bas de Rezé et le taux de familles monoparentales, le plus élevé.

Hervé Guéry, directeur du Centre d'observation et de mesure des politiques d'action sociale (Compas) répond à Viktor Orberg.

—> [http://www.euradionantes.eu/blog/2013/09/19/12-09 l-invite-d-actualite](http://www.euradionantes.eu/blog/2013/09/19/12-09-l-invite-d-actualite)

19/09/2013 FRANCE 3 PAYS DE LA LOIRE / france3.fr

Reportage : Ville & Banlieue fête ses 30 ans à Rezé

Il y a 30 ans à Rezé, 12 maires, convaincus que les quartiers n'étaient pas des espaces à l'écart, mais bien plutôt les cœurs de nouvelles formes de vie dans les villes, créaient Ville & Banlieue, 30 ans plus tard ils sont 130 toutes tendances politiques confondues (...)

En trois décennies, la politique de la ville a connu des élans mais aussi des replis. Au moment où se préparent la troisième étape de la décentralisation et la refonte de la géographie prioritaire, les bilans critiques et l'analyse des évolutions en cours sont indispensables : ils seront l'objet de ce colloque, auquel participera François Lamy, ministre délégué à la Ville. (...)

—> Reprise du communiqué de presse - Annonce du programme des 19 et 20 septembre, présentation de l'association et liste de ses adhérents

—><http://pays-de-la-loire.france3.fr/2013/09/19/ville-banlieue-fete-ses-30-ans-reze-320939.html>

19/09/2013 FRANCE BLEU Loire Océan

Ville & Banlieue fête ses 30 ans à Rezé.

ITV de Renaud Gauquelin

19/09/2013 FRANCE INTER / franceinter.fr - émission Grand angle

L'association des « maires Ville & Banlieue de France » a 30 ans

L'association des « Maires de France Ville et banlieue » fête aujourd'hui son 30^e anniversaire.

Une priorité pour ces 130 élus de banlieue toutes tendances politiques confondues : réduire les inégalités entre les communes riches et les communes pauvres.

Un chantier de réhabilitation des quartiers les plus défavorisés a été lancé en 2003 pour un coût d'environ 40 milliards d'euros. Ce chantier devait s'achever à la fin de l'année, mais il sera finalement prolongé jusqu'en 2015.

ITVs de **Claude Dilain**, ancien président de Ville & Banlieue, et **Renaud Epstein**, sociologue.

—><http://www.franceinter.fr/emission-grand-angle-lassociation-maires-de-france-ville-et-banlieue-a-30-ans>

19/09/2013 JETFM RADIO / jetfm.asso.fr

Les 30 ans de Ville & Banlieue

ITV de Renaud Gauquelin et de François Lamy

19/09/2013 localtis.info

Renaud Gauquelin : « Il faut faire vite ! Les banlieues ont chaud »

L'association des maires Ville & Banlieue de France fête ses 30 ans ce 19 septembre 2013, à Rezé, ville de la proche banlieue de Nantes accueillant une des cités radieuses de Le Corbusier.

(...) une soixantaine de maires, ont participé à un colloque où intervenait le ministre François Lamy en « guest star », suivi d'une très belle brochette de ce qui se fait de mieux aujourd'hui en matière de recherche sur la ville : l'économiste Laurent Davezies, le sociologue Renaud Epstein, les urbanistes Eric Charmes et Marie-Hélène Bacqué... Quelques questions à Renaud Gauquelin, président de Ville & Banlieue, maire de Rillieux-la-Pape, commune située dans la banlieue lyonnaise.

- Pourquoi avoir choisi de mettre des chercheurs à l'honneur pour fêter les 30 ans d'une association d'élus ? *« Nous voulions élargir notre sujet à plusieurs approches disciplinaires : la sociologie, l'économie... Avec l'idée que, depuis la salle, les élus réagissent de manière très interactive. »*

- Les raisons pour lesquelles Ville & Banlieue a vu le jour en 1983 sont-elles les mêmes qui animent votre action aujourd'hui ? *« Il y a trente ans, les banlieues étaient sous-traitées. L'enjeu était alors de faire venir des services publics dans les quartiers, et notamment les transports publics. Aujourd'hui, l'enjeu c'est le maintien des services publics ! Il faut se battre en permanence pour maintenir les services publics, et parfois encore pour les faire venir. (...) »*

- Quelles sont les grandes étapes qui ont marqué, selon vous, la politique de la ville ? *« La montée en puissance de l'Anru ! Jean-Louis Borloo a été un grand ministre de la Ville, il a fait du très bon travail. J'ajouterai aussi la montée en puissance de l'Acse, car l'aspect citoyen avait été jusque-là sous-traité. Fadela Amara avait bien essayé, mais elle a rencontré des difficultés à se faire entendre des autres ministres. Cela change avec le ministre actuel : François Lamy semble y parvenir. (...) notre association est multi partis : tous les partis sont présents sauf le FN. Aucun maire FN n'a souhaité adhérer à Ville & Banlieue mais si cela arrivait cela poserait un problème... moral. (...) nous sommes pour le vivre-ensemble, l'égalité, le partage de l'information... et pas l'exclusion des autres. Il faut lutter contre le populisme, il faut d'arrache-pied faire revenir les*

services publics, contraindre la montée du chômage, convaincre de l'intérêt de travailler tous ensemble... La crise économique a frappé d'abord les quartiers populaires. J'ai l'habitude de dire que ce sont des quartiers comme les autres, sauf qu'ils cumulent plus de difficultés (et aussi davantage d'abstentionnisme). Il faut faire vite, les banlieues ont chaud. »

- *Que pensez-vous de la réforme de la géographie prioritaire engagée par François Lamy ? « La clarification des 751 dispositifs (Ndlr : ZUS) nécessitait d'être faite. Le critère de la pauvreté est le bon. Le ministre François Lamy a raison de mettre le paquet, tout en gardant une dégressivité avec une sortie en sifflet pour les villes qui n'auront plus de "quartiers prioritaires". Nous gagnerons en lisibilité avec des contrats signés pour une longue période : 6 ans, 2014-2020, un mandat municipal... Cela nous permettra de construire des politiques publiques dans la durée. Et n'oublions pas que, cette année, nous avons obtenu la montée en puissance de la DSU et de la DDU. Pour autant, nous avons quelques inquiétudes. Je pense aux 3 milliards d'euros que l'Etat va pomper aux collectivités. Les villes de banlieue vont perdre, comme les autres, 1,5% de dotation. C'est un vrai souci. (...) »*

- *Les villes de banlieue ont-elles plutôt débuté la mise en place de la réforme des rythmes scolaires en cette rentrée ou attendent-elles l'année prochaine ? « A Ville & Banlieue, nous sommes favorables à une meilleure répartition du temps de l'enfant sur la semaine - et sur l'année aussi d'ailleurs - mais nous attendons tous la prochaine rentrée scolaire pour mettre en place la réforme. Nous n'étions pas prêts pour cette rentrée. Nos villes, qui sont en général plutôt petites (entre 10.000 et 30.000 habitants), ont rencontré des difficultés de recrutement et d'organisation avec les associations locales. Pour ma part, dans ma commune, j'ai aussi entendu la parole des enseignants (qui y étaient opposés) et celle des parents qui, d'après un sondage que nous avons réalisé, étaient 77% à souhaiter attendre un an de plus. »*

- *Par quel bout faut-il prendre, selon vous, la future réforme de l'éducation prioritaire ? « La carte scolaire est le premier problème. Il faut que Vincent Peillon resserre les boulons car il y a aujourd'hui tant de dérogations que l'on est en train de fabriquer des écoles sans mixité. Il faut revoir les critères de dérogation pour ne pas pousser les gosses dans le privé. (...) »*

19/09/2013 OUEST-FRANCE / ouest-france.fr

« La mixité sociale, un chantier toujours ouvert »

L'auteur d'une thèse sur la rénovation urbaine et les politiques publiques, **Renaud Epstein**, participe aujourd'hui au colloque Ville & Banlieue, à Rezé

Trois questions à Renaud Epstein, maître de conférence en science politique à l'université de Nantes.

- *Les opérations de rénovation urbaine, avec démolition et reconstruction, sont considérées comme un modèle à suivre pour transformer et pacifier les quartiers sensibles. Une recette qui marche ? « (...) Les démolitions réalisées depuis 2003 ont transformé l'urbanisme de certains quartiers (...) mais la recette est trop coûteuse pour être mise en œuvre dans tous les grands ensembles (...) Il ne s'agissait pas de démolir pour démolir mais d'intervenir sur la forme urbaine pour résoudre des problèmes sociaux et de sécurité. En la matière les effets de la rénovation urbaine restent à démontrer (...) »*

• Pourquoi est-il si compliqué de parvenir à la mixité sociale ? « *D'abord parce que de nombreux ménages font tout pour l'éviter (...) Face à cela les politiques publiques ne sont pas à la hauteur quand elle ne contribuent pas à la ségrégation (...) C'est rarement au sujet des ghettos de riches qu'on déplore le manque de mixité (...)* »

• Que retenez-vous des changements apportés par la réforme du gouvernement, le projet de loi sur la politique de la ville à voter prochainement ? « *Cela fait plus de vingt ans que les ministres de la Ville successifs font des annonces qui ne sont pas suivies dans les faits. François Lamy n'a jamais promis de plan Marshall pour les banlieues et il tient parole. Son projet de loi pour la ville et la cohésion urbaine vise à faire mieux avec moins (...)* »

19/09/2013 OUEST-FRANCE / ouest-france.fr

Nantes retenue comme site où il y aura des emplois francs

Dans son allocution lors des trente ans de l'association Villes et banlieues à Rezé, le ministre de la Ville François Lamy a annoncé que Nantes était retenue parmi les sites qui vont poursuivre et étendre l'expérimentation des emplois francs. (...)

19/09/2013 PRESSE OCEAN / presseocean.fr

Interview de Gilles Retière : « S'appuyer sur les solidarités locales »

Rezé accueille ce jeudi et vendredi un colloque pour les 30 ans de l'Association des maires de ville et banlieue. Le ministre François Lamy sera présent ce jeudi après-midi.

• Comment est née l'association des maires Ville & Banlieue ? « *C'était en 1983, le maire de Rezé Jacques Floch venait d'être élu député. Il sentait que les problèmes des villes de périphérie n'étaient pas reconnues, qu'il fallait organiser un groupe de pression (...)* »

• Quelle était la situation de Rezé voici 30 ans ? « *Sa population était en baisse (...) Rezé était coupé de Nantes. La ville était peu desservie (...)* »

• Comment Rezé et les villes de banlieue ont-elles évoluées ? « *Elles se sont transformées et sont devenues pour certaines des quartiers de villes centres. Rezé a pour sa part était désenclavée avec l'arrivée du tramway (...)* »

• Les réalités nantaises sont-elles comparables à celles de la banlieue parisienne ? « *Nous avons ici une solidarité locale. Les communautés de la banlieue parisienne ne sont pas aussi fortes. Elles ne se sont pas organisées comme nous l'avons fait avec Nantes Métropole. Nous sommes capables, dans une certaine mesure, d'atténuer les différences entre les quartiers. Malakoff est méconnaissable. Le Sillon de Bretagne a beaucoup changé. Bellevue reste aujourd'hui un point à travailler. On ne peut pas tout attendre de l'État. Il faut aussi se prendre en mains.* »

François Lamy à Nantes cet après-midi

François Lamy, ministre délégué à la ville participe cet après-midi au congrès de l'association Ville & Banlieue réunie à la Trocardière à Rezé (...)

19/09/2013 RADIO SUN - Le son unique à Nantes

JT- Reportage : Ville & Banlieue fête ses 30 ans à Rezé

19/09/2013 [TELENANTES / telenantes.com](http://www.telenantes.com)

C'est quoi un quartier ?

A la une ce soir les quartiers. A l'occasion du colloque de l'association "Ville et banlieue" qui se tient aujourd'hui à Rezé, nous recevons Hervé Guéry, directeur du Compas (Centre d'Observation et de Mesure des Politiques d'Action Sociale), spécialiste des politiques de la ville et du quartier Bellevue à Nantes.

—> <http://www.telenantes.com/Actualite/18h-aujourd-hui/2013/09/18h-aujourd-hui9>

20/09/2013 [courrierdesmaires.fr](http://www.courrierdesmaires.fr)

Renaud Gauquelin, président de Ville & Banlieue : « La réforme de la politique de la ville ne peut pas attendre »

L'association des maires Villes & Banlieue a fêté ses 30 ans, le 19 septembre 2013, à Rezé, à l'occasion d'un colloque qui réunissait des chercheurs sur la ville et auquel participait François Lamy. Le président de l'association d'élus, Renaud Gauquelin, également maire de Rillieux-la Pape (Rhône), revient sur cette journée. Il s'inquiète de l'inscription à l'ordre du jour parlementaire du projet de loi sur la ville et la cohésion urbaine. Le ministre délégué à la Ville ne l'a pas rassuré sur ce point... *« Un anniversaire est toujours un moment agréable. Mais je crains que, dans trente ans, nous ne soyons toujours là. Tous les problèmes n'auront pas été résolus. »*

- François Lamy a-t-il tenu des propos rassurants ? *« Le ministre a avancé des propositions novatrices. Par exemple, une visibilité sur six ans de la politique de la ville est une chose intéressante. La politique de la ville est d'abord l'affaire des habitants et l'ACSé doit prendre un nouvel élan, a-t-il insisté. Nous avons d'ailleurs eu un vif débat sur la démocratie participative versus la démocratie représentative. »*

- Le ministre a-t-il apporté des précisions sur son projet de loi relatif à la ville et à la cohésion urbaine ? *« Il en a effectivement longuement parlé et affirmé qu'il serait attentif à ce que ce projet de loi soit débattu au Parlement avant les élections municipales. Mais il n'a pas formellement annoncé que le texte serait inscrit au calendrier en janvier. De notre côté, nous insistons sur l'importance de faire vite : avant les municipales. Il nous a rassuré sur la prorogation de l'ANRU, jusqu'à fin 2015 pour les dossiers engagés. L'Etat mettra 5 milliards d'euros sur la table pour un ANRU 2. Avec l'apport des collectivités locales et des autres partenaires, 20 milliards seront disponibles, y compris pour les collectivités d'outre-mer. C'est un montant significatif. Concernant la géographie prioritaire, il a annoncé une sortie progressive et non brutale des villes qui n'y seront plus éligibles et une montée en puissance du droit commun pour celles-ci. Sur le volet financier, avec la montée en puissance de la DSU et de la DDU, nous sommes rassurés. En revanche, le calendrier parlementaire nous inquiète. »*

20/09/2013 [localtis.info](http://www.localtis.info)

Participation des habitants : François Lamy prépare les dispositifs

Les conseils de citoyens seront créés au sein des contrats de ville. C'est ce qu'a promis François Lamy, le 19 septembre, à Rezé, lors du colloque « 30 ans de politique de la ville... et les habitants ? », organisé par l'association Ville & Banlieue pour fêter ses trente ans (...) Le ministre délégué à la Ville a profité du thème du colloque pour revenir sur les propositions du rapport, sur la participation des habitants, remis, le 8 juillet dernier, par Marie-Hélène Bacqué et Mohamed Mechmache (...)

20/09/2013 laGazette.fr

Municipales : la crise rend les maires de banlieues très prudents

Un travail d'« équilibriste », où les progrès accomplis risquent d'être remis en cause par la crise et le chômage : à six mois des municipales, des maires de banlieues restent modestes sur leur bilan et leurs marges de manœuvres.

Des élus de tous bords se sont réunis en cette fin de semaine à Rezé, près de Nantes, pour fêter les trente ans de l'association « Ville et banlieue », créée pour imposer la question des territoires sensibles dans l'agenda politique. (...)

Reprise de la dépêche AFP du 19/09/2013.

20/09/2013 OUEST-France / ouestfrance.fr

L'association Ville banlieue : un lobby positif

Un anniversaire de 30 ans, c'est l'occasion de jeter un œil dans le rétro et de constater le chemin parcouru. Ce qu'a fait Jacques Floch (...) « À l'époque, nous avons ressenti le besoin, nous, les élus de banlieue, de nous rassembler. » Cette association est, selon celui qui en fut le premier président, « un lobby dans le bon sens du terme. Il fallait faire avancer nos projets ». Dans le domaine de l'habitat notamment : « Si nous n'avions pas fait le forcing, nous n'aurions pas obtenu autant de choses pour la rénovation des quartiers. Les élus de banlieue avaient compris que les habitations des années 50-60, qui avaient été conçues comme provisoires, allaient tomber en désuétude très vite, sans rénovation. Il fallait être sur le terrain pour avoir cette vision. » (...) Depuis trente ans, Ville banlieue, qui compte aujourd'hui 130 élus de toutes tendances politiques, n'a cessé d'être force de proposition. Encore lors de la dernière campagne présidentielle, elle a concocté 120 propositions qui ont été soumises aux candidats. C'est « mon livre de chevet », a avoué François Lamy, ministre délégué à la Ville. Jacques Floch, approuve : « C'est la force de cette association, qui présente ses problèmes, ses difficultés, mais fait aussi des propositions qui sont adaptées à nos villes. »

La métropole va tester les emplois francs

Dans son allocution lors des trente ans de l'association Villes et banlieues à Rezé, le ministre de la Ville François Lamy a annoncé que Nantes était retenue parmi les sites qui vont poursuivre et étendre l'expérimentation des emplois francs (...)

20/09/2013 PRESSE OCEAN

La métropole hérite d'emplois francs

(...) le ministre de la Ville, François Lamy, l'a annoncé en avant-première, hier à Rezé. (...) Invité à ouvrir le colloque Ville & Banlieue, hier à la Trocardière, il ne s'est pas contenté de signer une convention liant dorénavant son ministère à l'association portée sur les fonds baptismaux, il y a tout juste 30 ans à Rezé par le maire de l'époque Jacques Floch (...)

18/09/2013 PRESSE OCEAN / presseocean.fr / www.nantes.maville.com

« Des quartiers décrochent »

Un colloque organisé jeudi et vendredi à Rezé pour les 30 ans de l'association Ville & Banlieue. Le politologue nantais **Goulven Boudic** sera l'un des intervenants. (...)

- Vous participez jeudi au colloque « Ville & Banlieue » à Rezé. Comment avez-vous vu cette ville évoluer ? « *Commençons par arrêter de dire que Rezé est la banlieue de Nantes. La « banlieue » renvoie à un imaginaire. Aujourd'hui Rezé c'est Nantes (...) pourrait devenir un arrondissement d'une métropole que l'on appellerait Nantes (...)* »
- La métropole nantaise s'est métamorphosée en 30 ans. Quels enjeux repérez-vous aujourd'hui ? « *Le modèle de développement nantais est sans doute à repenser. On a alimenté l'idée qu'en attirant des cadres (...) on créerait un cercle vertueux qui bénéficierait à toutes les catégories sociales. On constate que c'est en parti démenti par la crise. Des décrochages se jouent en ce moment dans les quartiers.* »
- Cela pèsera-t-il sur les municipales avec une poussée des extrêmes ? « *Nous avons mené une étude sur le quartier Malakoff de Nantes (...) Le vote pour le FN a été divisé par deux entre 1955 et aujourd'hui. Le quartier est resté à gauche avec une adhésion renforcée pour le parti socialiste.* »
- Qu'est ce qui caractérise davantage le vote d'un quartier comme Malakoff ? « *L'abstention (...) L'écart est de 14 à 15% avec les bureaux de vote u centre-ville (...)* »
- La donne sera-t-elle différente à Malakoff en mars prochain ? « *Sa population est en recomposition. On y a mis des classes moyennes pour faire de la mixité sociale par le haut. L'électorat ne sera plus le même (...) Le contexte national pourrait aussi peser (...)* »

23/09/2013 laGazette.fr

Renaud Gauquelin, président de Ville & Banlieue : « La réforme de la politique de la ville ne peut pas attendre »

Renaud Gauquelin, président de Ville & Banlieue, souhaite une lecture rapide du projet de loi relatif à la ville et à la cohésion urbaine. Mais François Lamy ne l'a pas rassuré sur ce point lors de la célébration des 30 ans de l'association d'élus, à Rezé (Loire-Atlantique) (...)

23/09/2013 reze.fr

Des emplois francs pour la métropole nantaise

(...) Présent au colloque « Ville et banlieue » à Rezé le 19 septembre, François Lamy, ministre de la Ville, a déclaré que Nantes et son agglomération allait bénéficier d'emplois francs. (...)

Le ministre de la Politique de la Ville, François Lamy, a signé la convention qui lie son ministère à l'association Ville et banlieue laquelle lui a fait 120 propositions pour un engagement auprès des quartiers populaires. (...)

23/09/2013 [reze.fr](http://www.reze.fr)

Ville & Banlieue fête ses 30 ans à Rezé

1983-2013. 30 ans et autant de réflexions et d'actions autour de la politique de la ville. Et ce, grâce au travail de l'Association des maires Ville & Banlieue de France. Les 19 et 20 septembre 2013, le trentième anniversaire de l'association était célébré dans la Halle de la Trocardière, lors d'un colloque réunissant pas moins de 400 participants. L'occasion de faire un point sur la situation des villes de banlieues et de recevoir la visite du ministre délégué chargé de la Ville, François Lamy. L'occasion aussi de visiter certains quartiers dits sensibles de l'agglomération nantaise, dont celui du Château à Rezé.(...)

Près de 450 personnes sont venues assister au colloque Ville et banlieue qui se déroulait dans la halle de la Trocardière. Les habitants des territoires les plus en difficulté doivent bénéficier plus qu'ailleurs de moyens en faveur de l'emploi, l'éducation, le sport, la culture, la santé, la citoyenneté. Comment y parvenir ? Ce fut l'objet de vives discussions. (...)

La mixité sociale en débat. Comment faire en sorte que la situation sociale et économique des quartiers en difficulté s'améliore ? C'était le thème des débats du colloque qui s'est déroulé à Rezé. Extraits. (...)

—> <http://www.reze.fr/Decouvrir-Reze/Reze-en-images/Videos/Ville-Banlieue-fete-ses-30-ans-a-Reze>

24/09/2013 [BONDY BLOG](#)

Plan banlieue version Lamy : les habitants au cœur de la politique de la ville

Le ministre délégué à la Ville, François Lamy, présentait jeudi dernier une série de mesures à la suite du rapport qui lui a été remis sur la participation des habitants des quartiers populaires en juillet dernier par Mohamed Mechmache et Marie Hélène Bacqué (...)

25/09/2013 [URBAPRESS](#)

Pour ses 30 ans, Ville & Banlieue passe une convention avec l'Etat

(...) Rezé. C'est dans cette ville de la banlieue nantaise alors dirigée par Jacques Floch, qu'en 1983, 12 maires fondèrent cette association qui compte aujourd'hui 130 adhérents. Renaud Gauquelin, maire de Rillieux-la-Pape et 4^e président de Ville & Banlieue, dresse un bilan « *partagé* » de 30 ans de politique de la Ville. Les « 120 propositions des maires de Ville & Banlieue pour un engagement auprès des quartiers », présentés en mars 2012 aux candidats à l'élection présidentielle, sont également grandement à l'initiative - dicit François Lamy - du projet de loi de programmation pour la ville et la cohésion urbaine. C'est pourquoi le ministre a qualifié sa présence à Rezé de « *naturelle* ». Au-delà de la réforme de la politique de la ville, dont il a rappelé les actes majeurs (...), le ministre a mis l'accent sur : « *le soutien à la vie associative (...)* ». Ce trentième anniversaire de Ville & Banlieue a été marqué par la signature d'une convention entre le ministère et l'association.

Mais ces retrouvailles rezéennes auront surtout eu le mérite de ne point verser dans la célébration. La langue de bois ne trouva jamais sa place aux deux tables rondes (...). Le sociologue Renaud Epstein et l'économiste Laurent Davezis ont dressé un état des lieux sans concessions d'une politique de la ville qu'ils jugent en souffrance parce qu'en décalage avec la réalité du terrain. (...) En résumé, trente ans après son invention, la politique de la ville attend toujours sa clarification conceptuelle.